

Uso del punto para separar ideas

El **punto** es un signo de puntuación que ayuda a organizar las ideas en un texto escrito. Su función es señalar gráficamente el final de un enunciado, de un párrafo o de un texto. Se escribe junto a la palabra que lo precede y separado por un espacio de la siguiente. La palabra que sigue al punto se escribe con mayúscula.

Existen tres tipos: el **punto y seguido** se usa para separar oraciones dentro del mismo párrafo, manteniendo la continuidad temática; el **punto y aparte**, para indicar que comienza un nuevo párrafo, indicando un cambio de idea o tema; y el **punto final**, cierra por completo el texto. Usarlos correctamente permite que la lectura sea más clara y comprensible.

01 Lee estos textos (uno de ellos escrito por un periodista) y responde.

I. sin duda esta es una fecha histórica para los amantes del arte hace ya cincuenta años nació el maravilloso museo de arte moderno del df para el aniversario vamos a tener la obra de ramírez vázquez va a ser una exposición sensacional que romperá muchos prejuicios sobre este arquitecto los Esperamos a partir de diciembre

II. Sin duda, esta es una fecha histórica para los amantes del arte. Hace ya cincuenta años nació el maravilloso Museo de Arte Moderno del entonces D.F. (ahora CDMX). Para el aniversario vamos a tener la obra de Ramírez Vázquez. Va a ser una exposición sensacional que romperá muchos prejuicios sobre este arquitecto. Los esperamos a partir de diciembre.

¿Cuál texto parece escrito con inteligencia artificial?

Justifica tu respuesta. R. M.

FII, porque no hay puntos ni mayúsculas y _____
las ideas no parecen bien delimitadas _____

02 Separa las ideas con punto y subraya las letras que deben ir en mayúsculas. R. M.

mi abuela rosalía cocina ricas enchiladas, por eso todos esperan su invitación. la mayoría de los hispanohablantes vive en américa. méxico es el país con mayor número de hablantes. en estados unidos de américa está avanzando el bilingüismo.

03 Ordena las frases para formar dos oraciones. Coloca puntos y mayúsculas. R. M.

george méliès el mole poblano
 recibe esa denominación por la ciudad de puebla, en méxico
 fue uno de los padres del cine

George Méliès fue uno de los padres del cine

El mole poblano recibe esa denominación por la

ciudad de Puebla, en México.

04 Completa la regla. R. M.

Debe escribirse mayúscula al comienzo de cada oración, así como en los nombres propios de personas y de lugares, como, Rosalía, América, México y Estados Unidos de América.

05

Lee el siguiente texto, rodea los puntos que separan oraciones y tacha los que separan párrafos. Coloca el punto final.

La palabra gladiador proviene del latín *gladiator, gladiatoris*, que significa "espadachín". Esta palabra deriva de *gladius*, nombre de la espada usada por el ejército romano.

Esa arma era mortal, no solo por su longitud y escaso peso, que permitían realizar innumerables y certeras estocadas, sino por su doble filo, que infligía graves heridas. Los guerreros que empuñaban un gladio aprendían, además, cuáles eran las zonas débiles del adversario, por lo que resultaban muy veloces a la hora de atacar.

Otra palabra que deriva de *gladius* es *gladiola*, como se conoce a una flor cuyas hojas tienen forma de espada.

Lo curioso es que todas esas palabras provienen de otra antiquísima, que significaba "cortar, batir", y de la cual deriva también la palabra *calamidad*: golpe, daño, desgracia. De ahí que tanto el gladiador, el que empuñaba el gladio, como el gladiolo, empleado en las coronas funerarias, estén muy próximos a la idea de la muerte.

06

Completa con base en el texto anterior. R. M.

Aun que el texto desarrolla un mismo tema, cada párrafo trata un contenido o aspecto diferente. Al cambiar de párrafo, la primera oración debe escribirse después de un pequeño margen llamado "sangría" o "sangrado". Esta sangría indica visualmente el inicio de una nueva idea o apartado dentro del texto, y ayuda al lector a comprender mejor la información que está leyendo. Además, el uso adecuado de los párrafos mejora la claridad y coherencia del texto, facilitando su comprensión.

07

¿Cuántos párrafos tiene el texto de la actividad 5?

Cuatro

- **Explica de qué trata cada párrafo.** R. M.

El párrafo 1 trata sobre el origen de la palabra *gladiador* (*gladius*, la espada romana).

El párrafo 2 trata sobre por qué la espada era tan peligrosa: por sus características (longitud, peso, doble filo) y por cómo la usaban los guerreros.

El párrafo 3 trata sobre otra palabra derivada de *gladio*: *gladiola* (planta con hojas como espadas).

El párrafo 4 trata sobre lo que tienen en común todas esas palabras: provienen de otra que significa "calamidad" y "muerte".

08

Completa la regla. R. M.

El punto y seguido se utiliza para separar oraciones dentro de un mismo párrafo que tratan sobre una misma idea; la siguiente oración continúa en la misma línea, iniciando con mayúscula. El punto y aparte se emplea cuando se cambia de tema o se aborda un nuevo aspecto; indica el fin de un párrafo y el comienzo de otro. Finalmente, el punto final señala la conclusión del texto.